

## Beschluss Grosser Gemeinderat

### 2014-42 Motion der SP/Grüne-Fraktion betr. "Proberäume Vereine" (2013/17); Behandlung

Traktandum 8, Sitzung 3 vom 30. April 2014

#### Registratur

10.061.001 Motionen

---

#### Ausgangslage

An der Sitzung des Grossen Gemeinderates vom 29. November 2013 reichte die SP/Grüne-Fraktion eine Motion mit dem Titel „Proberäume Vereine“ (2013/17) ein.

#### Begehren

*Der Gemeinderat wird beauftragt, in die Planung Ausbau Sportanlagen inkl. 3-fach Sporthalle die Planung von Proberäumen für Vereine aufzunehmen und den entsprechenden Investitionsbedarf anzupassen.*

#### *Begründung:*

*Nebst den Sportvereinen leisten auch kulturelle Vereine in Steffisburg mit ihren unterschiedlichsten Angeboten zur Freizeitgestaltung sehr wertvolle Arbeit im Interesse der Allgemeinheit. Die Probeaktivitäten dieser Vereine erfolgen teilweise unter sehr erschwerten Bedingungen. Es ist deshalb sinnvoll, die seit vielen Jahren laufende Planung Ausbau Sportanlagen mit der Planung geeigneter Proberäume für kulturelle Vereine zu erweitern.*

Der Gemeinderat hat die Motion am 9. Dezember 2013 der Abteilung Hochbau/Planung zur Stellungnahme zugewiesen.

Auf Antrag des Gemeinderates hat der Leitende Ausschuss des Grossen Gemeinderates für die Behandlung des Vorstosses einer Fristverlängerung bis zur Parlamentssitzung vom 30. April 2014 zugestimmt, damit noch vertiefere Vorabklärungen vorgenommen werden konnten.

#### Stellungnahme Gemeinderat

Der Gemeinderat schätzt die Freizeitangebote der Steffisburger Vereine ausserordentlich und unterstützt diese einerseits finanziell nach den Richtlinien zur Ausrichtung von Beiträgen und andererseits mit dem kostenlosen Zurverfügungstellen von Probelokalitäten. Aktuell profitieren folgende kulturellen Vereine von kostenlosen Probelokalitäten (in gemeindeeigenen oder von der Gemeinde gemieteten Räumlichkeiten):

- |                            |   |
|----------------------------|---|
| - Männergesangsverein      | Dachgeschoss SH Erlen   |
| - Kammerorchester          | Singsaal Zulg   |
| - Kammerchor               | Singsaal Zulg   |
| - Trachtengruppe Tanzen    | Singsaal Schönau  |
| - Trachtengruppe Singen    | Singsaal Schönau  |
| - Harmonika Orchester      | Singsaal Sonnenfeld   |
| - Musikvereine/Jugendmusik | BKW-Gebäude Schwäbis (Mietkosten z.L. Gemeinde)                       |
| - Jodlerklub               | Dachgeschoss Erlen (2 Monate/Jahr für Theaterproben)                  |
| - Spil-Lüt                 | Singsaal Zulg (alle 2 Jahre)  |
| - Musikschule Thun         | diverse Räume in den Schulanlagen Sonnenfeld, Schönau, Zulg und Erlen |

Ab Sommer 2014 steht zudem im Schulhaus Bernstrasse ein neuer Mehrzweckraum zur Verfügung.

Die Vereinsnutzung der vorstehend aufgeführten Räume stellt eine sinnvolle Ergänzung zur schulischen Nutzung dar. Als einziger Nachteil bei den gemeindeeigenen Probelokalitäten kann geltend gemacht werden, dass diese nach erfolgtem Probetrieb wieder geräumt und für die schulische Nutzung bereitgestellt werden müssen. Zudem sind nicht überall Lagermöglichkeiten im gewünschten Umfang vorhanden.

Bei der Annahme der Motion wird der Gemeinderat verpflichtet, im Zusammenhang mit einer neuen 3-fach Sporthalle zusätzliche Probelokalitäten für kulturelle Vereine zu erstellen. Die 3-fach Sporthalle weist einen Realisierungshorizont aufgrund des aktuellen Finanzplans nach dem Jahr 2023 auf. In Unkenntnis des Realisierungszeitpunkts und des Standortes (ev. könnte eine regionale Sporthalle mit einem

Standort ausserhalb von Steffisburg die beste Variante sein) erscheint die Verpflichtung des Gemeinderates mittels Motionsauftrag, sich auf Proberäume zusammen mit einer möglichen neuen Sporthalle zu fokussieren, auf den ersten Blick wohl der einfachste, aber nicht der beste bzw. schnellste und zielführendste Weg.

Der Gemeinderat prüft im Rahmen von Planungen (z.B. Oberdorf) bisher immer wieder, ob sich für kulturelle Vereine geeignete Lokale finden lassen und nimmt diese Abwägungen im Interesse einer kulturellen Vielfalt des Gemeinwesens selbstverständlich wahr. Ebenso wurden und werden vereinseigene Bauvorhaben auf gemeindeeigenen Parzellen (Beispiele: FC-Klubhaus, Funpark, Skatepark) unterstützt, sofern diese zonenkonform und mit der vorherrschenden Nutzung kompatibel oder nicht störend waren. In diesem Sinn möchte der Gemeinderat i.S. Vereinslokalitäten weiterhin agieren. Die Annahme der Motion würde den Handlungsspielraum des Gemeinderates jedoch einschränken und mögliche frühzeitigere bzw. nachhaltigere Lösungen verunmöglichen.

Sollte sich bis zur Realisierung einer 3-fach Sporthalle keine vertretbare Lösung für Probelokalitäten kulturell tätiger Steffisburger Vereine ergeben haben, wird der Gemeinderat die Möglichkeit von Probelokalitäten im Zusammenhang mit der Erstellung einer Sporthalle ohnehin prüfen.

Im Zusammenhang mit der Neupositionierung und Nutzniessung des Höchhus durch die Einwohnergemeinde Steffisburg (vgl. entsprechendes Traktandum an der GGR-Sitzung vom 30. April 2014) werden zur Eignung des Dachgeschosses und allenfalls des Peter Surer Saals als Probelokalitäten für Vereine Musikproben durchgeführt. Die Eignung dieser Räumlichkeiten wird unter Berücksichtigung verschiedener Faktoren ebenfalls geprüft.

Der Gemeinderat lehnt den Vorstoss in Form einer Motion ab. Er ist jedoch bereit, den Vorstoss als Postulat entgegen zu nehmen, sofern der Erstunterzeichner die Motion vorgängig in ein Postulat umwandelt.

## **Beschluss**

1. Es wird davon Kenntnis genommen, dass der Erstunterzeichner die Motion in ein Postulat umgewandelt hat.
2. Das Postulat der SP/Grüne-Fraktion betr. „Proberäume Vereine“ (2013/17) wird angenommen.
3. Mit dem Vollzug dieses Beschlusses wird der Gemeinderat beauftragt.
4. Eröffnung an:
  - Lorenz Kopp, Departementsvorsteher Hochbau/Planung
  - Jürg Marti, Gemeindepräsident und Mitglied des Stiftungsrates Höchhus
  - Hochbau/Planung
  - Präsidiales (10.061.001)

Für die Richtigkeit

Grosser Gemeinderat Steffisburg  
Stv. Gemeindeschreiber

Christoph Stalder

Steffisburg, 19. Juni 2014 mn